

## Das Zittauer Stadtwappen.

Von Herrn Advocat Gautsch in Dresden.

Der erste Schriftsteller, welcher das Wappen der Stadt beschreibt, ist Carpzov. Derselbe handelt nicht nur in seinen *Analect. Zittav. Theil I. Cap. 4*, sondern auch in seinem *Neueröffneten Ehrentempel des Markgraffthums Ober-Lausitz Theil I. Cap. 4* davon.

Derselbe sagt in beiden Werken, daß das älteste Siegel der Stadt den Buchstaben Z gezeigt hätte. Diese Angabe wiederholt Bescheff in seinem *Handbuch der Geschichte von Zittau Theil I. S. 350* und bemerkt dazu, daß das älteste und einfachste Zeichen zwar das Z, allein daß es allerdings ein feltner Fall sei, daß eine Stadt ihren Anfangsbuchstaben führe und daß, weil sich ursprünglich Zittau nicht mit dem Z, sondern mit dem S geschrieben habe, dieses Z ursprünglich wohl etwas Anderes gewesen sein könne.

Der Ansicht Carpzov's neigt sich auch Dr. Tobias in seinem *Aufsatz über dieses Wappen in Numismat. Zeitung Jahrgang 1869 Nr. 3* zu.

Bei näherer Untersuchung hat sich aber ergeben, daß obige Behauptung Carpzov's aller Grundlagen entbehrt und vor einer mit Kritik geübten Forschung nicht Stand hält, und sowohl Bescheff, als Tobias durch die Autorität, welche Carpzov genießt, sich zur Beistimmung haben verleiten lassen. Denn, wenn Carpzov behauptet, daß das älteste Siegel der Stadt ein Z zeige, so muß er auch den Gebrauch eines solchen